

Montañas españolas

CANDANCHÚ

Bajo la arcada del refugio Alpino contemplábamos de nuevo las montañas atadas como para una fiesta de noche, bellas y serenas en su blancura sonrosada por los primeros rayos de un sol que aparecía tras un pico como una llaga viva.

Había primavera en el aire. Un aire limpio y transparente que al entrar en nuestros pulmones sabía a algo dulce y spero.

Otra vez el Tobazo, mudo de gritos y origen de huellas. La Zapatilla, pronta a desprender por sus ariscos cortados las primeras avalanchas del año. Aspe detrás, como una figurita de confitería. La Raca, con sus pendientes invitando al vértigo y la velocidad, y tras ella, nieve, mucha nieve, hasta juntarse allá en los collados de Astún con el azul del cielo, ese cielo azul que por ser el más hermoso es el de España.

Es la frontera. He aquí el linde internacional, desde el que tres años consecutivos los deportistas franceses cavilaron para alcanzar a comprender el significado de aquel abandono y aquella soledad.

Pero hoy cambiaron los papeles. Y cuando nuestras vertientes se pueblen de ventura, las suyas estarán vacías y solas. Con la misma grandiosidad que la estación internacional de Canfranc, tras el último túnel, las pistas de Candanchú se abren al espectador, tras el desfiladero de la cabaña, como la más bella estampa invernal.

Seguimos el mismo sendero que diez años atrás los peregrinos del Campo de Stella.

Y así como aquéllos iban jalonando su ruta con hermosos templos románicos, hoy se erigen estos refugios y hoteles que son hitos de historia en este nuevo culto a la montaña que se llama esquí.

Porque no datan de mucho estas pistas, apenas una docena de años atrás, el deporte no se practicaba ni entre los naturales del país, que empleaban mejor raquetas para sus caminatas por la nieve.

A los Montañeros de Aragón, y en especial al entonces comandante Almarza, cabe el honor de su descubrimiento y propaganda. Su obra, tras magnos esfuerzos, encuentra realización en el primer refugio que sirve de cobijo a la promoción de verdaderos deportistas.

Vienen luego los vascos, con su aire de viajeros y colonizadores. Y bajo los auspicios del dinámico Ribera, el dinero del norte cristaliza en un hermoso hotel, con el sabor tirolés en su arquitectura. A la escuela del primitivo sucede la calefacción; el heno, la cama con blando colchón; al agua y al aceite helados dentro de las mullidoras, el *cock tail* y el *wiskey*... Pero todavía allá unos grupos se entran en su «refugio santuario», que ve con tristeza cómo la civilización va rondando sus adeptos.

Más tarde, es la iniciativa particular. Industrial Coduras levanta entre ambos el tercer edificio, más sombrío, pero con tales comodidades que el de los vascos. Otra vez los Montañeros. La casilla del *Chalet* (valga el nombre) es ya chalet social que regenta el gran Clavero y un profesor de triatlón da lecciones a los socios.

Aumentan las caravanas. Crecen los Clubs, a los que ahora hay que sumar el Canfranc, vivero de campeones; el Venga Horizonte de Jaca, con la alegría de sus canciones y su música; el Tolosa, la sección de Sallent, donde también Montañeros de Aragón han construido otro refugio. Es la época de los grandes concursos franco españoles (que sirven a la parte de revancha entre los Clubs madrileños y los recientes campeones nacionales), de los Tobazo-Standard, a los que acuden los Lafforgue y los Villeneuve, los Lipsky y los Villecampe, de las pruebas sociales de tantos Clubs. Se proyectan teleféricos y funiculares. Los quitanieves abren ruta..., que se va ensanchando ante un porvenir brillante, cuyo ritmo sólo la guerra es capaz de frenar.

El clarín ha sonado para la Patria. Son ya varios meses de lucha en el frente largo de cuatrocientos kilómetros de Aragón. Y cuando la nieve cubre las montañas, los combatientes calzan los esquís y quedan encuadrados en la compañía que manda el capitán Rodríguez Pérez. Es la vida dura y erizada de peligros. Son los puestos de vigilancia sobre los dos mil metros. Las tempestades de nieve que impiden el aprovisionamiento durante días. Pero hay en los cuerpos un calor que el frío no logra apagar: es el amor a España, que mantiene a aquellos soldados en las cumbres, por cuyas laderas ya la sangre ha teñido con su rojo una estela de dolor.

Viene el avance. El ahora batallón toma parte activa en las operaciones. Hasta Nuria llegan sus enseñas y sus uniformes vistosos. Pero nuevos nombres se han añadido a la lista de los Caídos, que pronto, a no dudar, figurarán en el frontis de alguno de los refugios.

Acabó la guerra. Con ímpetu desconocido de vigor y juventud el nuevo Estado patrocina toda la suerte de manifestaciones deportivas.

Y con su apoyo y voluntad esperamos ver vencidas las dificultades que se presentan, reanudándose el historial deportivo de aquel rincón pirenaico que guarda lo mejor de nuestras alegrías e ilusiones, porque así lo ansían cientos de aficionados, y ése parece ser el criterio rector cuando se anuncia, para marco de los grandes campeonatos nacionales de la temporada actual, la elección de las mejores montañas de España.

De las pistas de Candanchú.

DUMAS

«Marca»

LA RECONSTRUCCION DE BELCHITE

«MADRID.—La construcción del nuevo Belchite va a recibir, en los próximos días, un formidable impulso, hasta el extremo de que es propósito que dicha construcción esté acabada en el transcurso del próximo año 1941. El Director general de Regiones Devastadas, don José Moreno Torres, que acompañado de varios técnicos de su Departamento ha girado una visita de inspección a la ciudad mártir, así lo ha declarado luego de examinar atentamente el estado presente de las obras.

Desde que por decisión personal del Caudillo se proyectó construir, junto a la heroica ciudad destruida, que en su hacinamiento presente de escombros quedará como perpetuo testimonio del tesón y la fe inquebrantable de nuestros cruzados, un Belchite enteramente nuevo, se ha realizado una labor admirable y tenaz. Innumerables obstáculos de carácter técnico han sido vencidos y ya están echados los cimientos para que la construcción total avance a pasos agigantados de hoy en adelante. Tratase de fundar una ciudad enteramente nueva, en la que no sea desconocida ninguna de las realidades que la vida moderna plantea. Y la primera dificultad de esta magna empresa era la del emplazamiento de la nueva ciudad, con el pie forzado de que las ruinas gloriosas fuesen íntegramente respetadas. Para ello, los servicios técnicos de la Dirección general de Regiones Devastadas han realizado un concienzudo estudio de todas las condiciones exigibles para la determinación de tal emplazamiento: estudio geológico del suelo y del subsuelo, para el futuro trazado de los servicios urbanísticos y mejor acondicionamiento de las viviendas; estudio climatológico y meteorológico de la comarca (vientos dominantes, horas de sol, nubosidad, etc.), para la protección mejor del núcleo urbano; estudio de las comunicaciones, tanto para el encauzamiento de la futura corriente turística, como para atender a la realidad económica de Belchite; estudios, en fin, hidrográfico, higiénico-sanitario, etc. Tan precisos y completos fueron estos estudios, que se han tenido en cuenta los sistemas de riegos, la densidad de las agrupaciones olivareras, que constituyen la riqueza fundamental del heroico Belchite, y hasta la menor distancia desde el nuevo núcleo a las tierras de cultivo.

Luego de varios señalamientos de emplazamiento, se ha optado por el de unas extensas tierras de labor situadas al Oeste del antiguo Belchite y contiguas a él, de que sólo las separa una extensa balsa, reguladora del sistema de riegos del término, a la que vierten sus aguas la acequia principal y de donde las recogen diferentes canales de irrigación. Las márgenes de esta balsa serán convertidas en un espléndido parque urbanizado, punto de enlace y transición de los dos Belchites. Dicho emplazamiento dista escasos metros de la estación del ferrocarril de Utrillas y está delimitado por las carreteras de Cariñena y de Zaragoza, vías fundamentales de comunicación de la ciudad, que serán enlazadas por una vía de ronda, cuyas construcciones protegerán por otra parte el nuevo Belchite contra la dureza de los vientos dominantes del N. O.

Paralelamente a esta minuciosa labor previa, se han acometido una serie de obras ya terminadas en su casi totalidad,

que se estimaban indispensables. Era la primera la erección de un campamento destinado a albergar a la población penal que ha de acometer la construcción. Actualmente trabajan en Belchite, entre prisioneros de las brigadas internacionales y presos-sometidos a la redención de penas por el trabajo, alrededor de ochocientos hombres, muchos de ellos especializados en distintos oficios de la construcción.

Muy en breve esta cifra se elevará a 1.500. Era indispensable procurarles, a ellos y a su escolta, un alojamiento higiénico y capaz. Para ello se ha levantado un sólido campamento de media docena de grandes barracones, una gran plaza central y en ella una capilla, en la que se celebra misa los domingos y días festivos. Se ha iniciado la erección de otro edificio destinado a la escolta militar y se está terminando la de una casa-cuartel de la Guardia civil, capaz para doce guardias con sus familias. Edificio solidísimo, todo él de piedra, fué comenzada la construcción de la casa-cuartel a primeros de enero y será terminada antes de fin de mes. Ello es una prueba de la celeridad con que se llevan las obras del nuevo Belchite.

Entre los servicios de que ha sido dotado el campamento de penados, figura una estación depuradora de aguas residuales, con su correspondiente canal de evacuación.

Se ha querido, además, acometerlas con la mayor economía posible para el erario público. Por otra parte, se ha eludido el sistema de contrata; por otra, se han obviado los posibles riesgos de un defectuoso suministro o transporte de material. Por ello, la casi totalidad de los materiales que han de ser empleados en la construcción de Belchite serán fabricados en Belchite mismo, por los distintos servicios de Regiones Devastadas.

De esto modo han surgido, al pie de los terrenos que ocupará la ciudad, una serie de talleres y fábricas. Están ya en funcionamiento, y casi en pleno rendimiento, un taller completo de aserrado de madera; otro de ebanistería, donde se elaboran puertas y marcos de ventanas, así como mangos de picos, palas y demás herramientas de trabajo; una herrería con su correspondiente fragua; un taller de torneado y otro de fontanería. Funciona, igualmente, un horno de cal, que transforma la materia prima extraída de unas canteras próximas y que tiene ya repletos de cal viva, para la iniciación de las obras, seis grandes tanques; un horno de yeso, con una capacidad actual de producción de 45.000 a 50.000 kilos por semana, y una economía sobre los precios de mercado del treinta por ciento, y una fábrica completa de ladrillos y tejas, con su horno, capaz de producir en fecha muy cercana alrededor de las 27.000 piezas diarias,

con un precio de coste de sesenta o setenta pesetas el millar.

Gracias a este sistema Belchite se hallará en condiciones de atender, no solamente a su reconstrucción, sino a la de los pueblos cercanos, también dañados por la guerra: hasta ahora ha proveído de buena cantidad de materiales, entre otros, a los pueblos de Codo y Fuentes de Ebro.

Incluidos los jornales que, por disposición del Caudillo se pagan a los presos que redimen sus penas por el trabajo y pese a la enorme labor ya realizada, en la construcción del nuevo Belchite se llevan sólo invertidas unas 340.000 pesetas, de las que corresponden más de 110.000 a los materiales de construcción, ya fabricados y actualmente en depósito para cuando las obras, ya inminentes, den comienzo con el ritmo veloz proyectado.

(De *Heraldo de Aragón*)

Acción Católica

Velada Necrológica

Organizada por la Acción Católica de Jaca, el domingo se celebró en el Salón de Actos del Seminario una solemne velada necrológica, dedicada a su S. S. Pío XI —de feliz recordación— en el aniversario de su fallecimiento.

Acto solemne y hermoso fue éste que tuvo por marco el centro sagrado donde se forman con abnegación y no pocos sacrificios los sacerdotes de la Iglesia de Cristo.

Se ofrecía el local sencillamente adornado con los emblemas nacionales y de Acción Católica ocupando lugar preferente un retrato de S. S. el Papa.

El Excmo. Sr. Obispo ocupó la presidencia y a su lado las autoridades locales y representaciones de entidades oficiales de todo orden. La sala rebosante de público selecto que testimonió con su presencia la simpatía con que ve la labor evangelizadora de las distintas ramas de Acción Católica, tan acertadamente orientada y con tanto entusiasmo llevada a cabo.

Iniciado el acto con el Himno de la Juventud Femenina de Acción Católica, desfilaron por la tribuna dejando oír su voz aleccionadora y fácil, en brillantes discursos, páginas documentadas del desenvolvimiento de Acción Católica desde que la fundara Pío XI con alto provecho para la Iglesia, el M. I. Sr. don Miguel Aragüés, consiliario diocesano de la J. F. de A. C. que hizo la presentación del acto; El R. P. Jesús de Cañas, consiliario de J. M. de A. C. que desarrolló el tema «Bosquejo histórico de S. S. Pío XI»; la niña María del Carmen Vela Catalinete, que dijo muy bien una poesía dedicada al Papa de la Acción Católica; don Miguel Núñez Polo, presidente de J. M. de A. C. que eligió para su trabajo este asunto tan simpático: «El Papa Pío XI y su dilectísima España»; el R. P. Federico Ineva, que disertó sobre el tema «Pío XI y la Acción Católica».

El entusiasta joven don Francisco Menéndez Rivas pronunció vibrante discurso, poniendo de relieve su alto espíritu por Acción Católica y exhortando a las juventudes a ocupar un puesto de vanguardia en sus filas.

Vistos los nombres que preceden sobran elogios. Tienen reputación de oradores de grandes recursos y además bien pro-



SEGUNDO ANIVERSARIO

Doña Josefa Sarasa Lafarga

DE SANZ

que falleció el 22 de febrero de 1938

habiendo recibido los Santos Sacramentos

R. I. P.

Todas las misas que se celebren el día 22 del corriente en la iglesia del Carmen, y la Novena que empezará el 23 del mismo a las 9 en el altar de las benditas Almas del Purgatorio, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma

Sus apenados esposo D. Salvador Sanz Carilla; hijo Salvador; hermano Aventino; hermanas políticas Francisca Satué, Dorotea Sanz y Concha Brusau; sobrinos, primos y demás familia, al recordar a sus amigos y relacionados tan luctuosa fecha les ruegan una oración y la asistencia a alguna de las misas, favores que agradecerán.

JACA, FEBRERO 1940

bados sus entusiasmos y sus afanes por llevar al alma creyente las luces de la Verdad; y el convencimiento de que esa Verdad, la del Evangelio, debe brillar como faro esplendente en todos los actos de nuestra vida si se quiere llegar a una sólida recristianización de los pueblos. Esta es precisamente la labor rectora de Acción Católica que dichos señores expusieron en forma magistral y que nosotros resumiríamos en estas palabras de S. S. Pío XI, en su carta al Cardenal J. van Roey, Arzobispo de Malinas: «Cuanto procuran el incremento de la Acción Católica son llamados por una gracia enteramente singular de Dios, a un ministerio que no dista mucho del sacerdotal, ya que la Acción Católica no es al cabo otra cosa que el apostolado de los fieles cristianos, los cuales, dirigidos por los Obispos, prestan su cooperación a la Iglesia de Dios y completan en cierto modo su ministerio pastoral...»

Nuestro amadísimo Prelado, verdadero apóstol de este Apostolado, cerró el acto con un discurso-resumen de vasta erudición, historia brillante y documentada de Acción Católica, saturada de atinadas observaciones sobre las esperanzas que en ella puso S. S. el Papa Pío XI, y verdaderamente orientadora para cuantos han echado sobre sí esta dulce carga, a la que han sido llamados por Jesucristo para que le ayuden en su tarea divina de salvar las almas e iluminar al mundo.

El señor Obispo oyó durante su discurso calurosos aplausos que subrayaron los párrafos más vibrantes de su peroración y que pusieron de relieve el entusiasmo con que el auditorio oyó su palabra autorizada.

La parte musical de la velada, dirigida por el señor Gállego, beneficiado organista de la Catedral, resultó muy brillante. Un nutrido coro interpretó varias composiciones muy selectas y muy en armonía con el espíritu del acto. Para todos nuestra felicitación sincera.

Hospital Cívico Militar de Jaca

Para el suministro de dicho establecimiento se anuncia concurso entre los industriales de esta plaza para el año actual de los artículos siguientes: carne de cordero y vacuno en todos sus tajos, merluza, pescadilla, frutas y verduras, naranjas, jabón y vino tinto.

El pliego de condiciones se hallará de manifiesto en la oficina de recaudación de este Ayuntamiento.

La presentación de pliegos bajo sobre cerrado tendrá lugar hasta el día 27 del mes actual.—El Administrador, *Muñoz*.

HOSPITAL MILITAR DE JACA

ANUNCIO

Debiendo adquirir en subasta libre los artículos alimenticios necesarios para el abastecimiento de este Hospital durante el próximo mes de marzo, se abre primer concurso por 15 días a partir de la fecha de este anuncio, con arreglo al pliego de condiciones obrante en la Administración de este Hospital (Residencia de estudiantes).

Los gastos de este anuncio será por cuenta del adjudicatario o adjudicatarios.

Jaca, a 2 de febrero de 1940.—El presidente de la Junta, *Francisco Castejón*.

Gacetillas

En Baño falleció días pasados el joven médico don Jaime Penella. Ejercía desde hace poco su profesión y ya se había distinguido por sus aciertos, que hacían concebir un porvenir grato y brillante.

A su padre don Antonio Penella, médico del citado pueblo, madre, hermanos y demás familia, hacemos presente nuestro pésame.

El digno Teniente Coronel de Carabineros don David Aznárez Casanova, se ha posesionado de su cargo de primer jefe de esta Tercera Comandancia. Le agradecemos los amables ofrecimientos que en atento B. L. M. nos hace y al hacerle por nuestra parte iguales manifestaciones, le deseamos encuentre en nuestra ciudad grata estancia.

Han sido destinados nuestros buenos amigos: el Coronel don Rogelio Gorgojo a mandar la Divisionaria 52, con residencia en Huesca; y el capitán provisional don Anselmo de Carlos al regimiento Galicia, que guarnece nuestra plaza.

Don Salvador Cánovas, inteligente funcionario de la Compañía del Norte, se ha hecho cargo de su destino de jefe de esta estación, para el que recientemente fué designado. Le deseamos grata estancia en Jaca.

Otra vez hace frío. Y ahora se nota con más intensidad, pues unos días primaverales nos hicieron creer que el invierno estaba ya vencido. Pero de esperar es que esta ola pase rápidamente y otra vez disfrutemos de las temperaturas precursoras de los días primaverales.

El día 8, falleció en esta ciudad la bondadosa señora doña Antonia Aznárez Pérez, madre política de nuestro conveci-

no y amigo don Isidro Callaved. Ha muerto a los 85 años de edad, dejando el recuerdo de su vida buena.

A sus familiares hacemos presente nuestro pésame.

INSTITUTO NACIONAL DE ENSEÑANZA MEDIA «RAMON Y CAJAL» DE HUESCA

Se han recibido en este Instituto los títulos de Bachiller que a continuación se detallan los que, previo el recibo correspondiente, podrán pasar a recoger en la secretaría del Centro los días laborables, de 12 a 13 horas.

Benigno Fanlo Cayuela, Eugenio Villacampa Arnal, Evaristo Unzué Nel, Juan José Salinas San Agustín, Juana Roldán Loris, José M.^a Pérez Pérez, María del Pilar Herráiz Blasco,

Huesca 12 de Febrero de 1940.—El Director, *Basilio Lain*.

Industrias del Alto Aragón, S. A.

Por el presente se notifica a los señores accionistas de la misma que la Junta general ordinaria que previenen sus Estatutos, se celebrará el día 25 del actual a las 11 de su mañana, en el domicilio social, Obispo, 2, 1.^o, debiendo presentarse en esta secretaría antes del día 20 las acciones o resguardos de depósito de las mismas, para acreditar la condición de socios.

Jaca, 14 febrero 1940.—El secretario, *Julio Lacasa*

Salida de vapores correos para América durante el mes en curso

Día 18.—De Barcelona para Tenerife, Pernambuco, Bahía, Río Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires.

Día 20.—De Barcelona para Callao, Iquique, Antofagasta, Arica y Valparaíso.

ALCALDIA DE JACA PROVINCIA DE HUESCA

ANUNCIO

En ejecución de acuerdo de la Comisión Gestora de este Excmo. Ayuntamiento, se abre concurso para adquirir dos trajes uniformes con destino a los Alguaciles de esta Casa Consistorial, de color gris, con galones dorados en las bocamangas e iniciales correspondientes en las solapas.

Hasta el día veinticuatro de los corrientes y hora de las doce, se recibirán proposiciones en la Alcaldía contenidas en pliego cerrado y debidamente reintegrado, adjudicando el servicio, la Comisión Gestora, al licitador más ventajoso.

El presente anuncio será de cuenta del adjudicatario.

Jaca 14 de Febrero de 1940.—El Alcalde, *Francisco Garcia*.

Se venden 2 gramófonos, uno con bocina y de zafiro (no necesita agujas) otro, gramófono-maleta con discos selectos. Para tratar, dependiente relojería don C. Baras.

INDUSTRIAS FORESTALES DE ANSÓ, S. A.

AMORTIZACION DE OBLIGACIONES

Esta Sociedad tiene el honor de poner en conocimiento de los Sres. Obligacionistas que, de acuerdo con la Escritura de emisión de las mismas el próximo día 19 del mes actual tendrá lugar la amortización de la totalidad de las obligaciones actualmente en circulación, y cuya amortización tendrá lugar ante el Notario D. Julio Ortega y San Inigo, en su despacho de Jaca.

Ansó 12 de Febrero de 1940.—El Consejero Delegado, *Alejandro Ramón Vinós*.

Tip. Vda. de R. Abad Mayor 32—Jaca